

# Lugares donde aún viven las víctimas del terrorismo

La FVT y el Valentín de Foronda presentan un mapa que reúne los 400 puntos donde se les rinde homenaje en España

JESÚS J. HERNÁNDEZ



Hay muertes que nunca deben olvidarse, como las de las víctimas de todas las formas de terrorismo. En memoria de muchos de ellos se han erigido «monolitos, placas, esculturas e incluso se han plantado árboles y bosques para recordar a una o varias víctimas», recordó ayer Tomás Caballero, presidente de la Fundación Víctimas del Terrorismo. LA FVT está detrás del mapa que ayer vio la luz. 400 chinchetas virtuales en otros tantos puntos de España reúnen todos los «lugares de homenaje» levantados en memoria de quienes perdieron la vida a manos de los terroristas.

El Centro Memorial de Vitoria acogió la presentación del mapa, que es obra del Instituto Valentín de Foronda. Su director, el catedrático Antonio Rivera, defendió «la relación entre la historia y la memoria como deslegitimador del proyecto uniforme y excluyente del terrorismo que no puede salir adelante con violencia ni sin ella». Por su parte, Raúl López Romo, responsable

de Educación del Memorial, «abogó por la divulgación de lo que ha sucedido aquí, desde el terrorismo de ETA, al del GAL y otros».

Fue la historiadora Ale Ibarra la encargada de entrar en materia y diseccionar ese mapa que recuerda los años del terror. «La comunidad autónoma donde hay más es Euskadi, con 113 lugares de homenajes», constató. No está repartido de forma uniforme por provincias, ya que Gipuzkoa concentra más de la mitad, unos 60. En ese ránking autonómico aparece en segundo lugar Madrid, con 72 placas y monolitos que recuerdan a quienes perdieron la vida en atentados. Andalucía ha levantado una treintena de tributos y Castilla y León, 25.

Aunque la tipología es de lo más variopinta, en la mayoría de los casos se trata de monumentos y placas. El grupo terrorista que perpetró los atentados es ETA, en la mayoría de los casos, pero hay también tributos para otros víctimas de grupos de extrema derecha e izquierda. «Uno de los homenajes más famosos en Vitoria está en el Portal de Foronda y es obra de Agustín Ibarrola», valoró Ale Ibarra.

## Buena conservación

El mapa es público y puede verse en la web de Arovite, que es una especie de inmensa biblioteca digital sobre la violencia terrorista. Hay bases de datos, unos 400 textos descargables, numerosas fotografías, testimonios de víctimas y a partir de ahora este



Antonio Rivera, Tomás Caballero y Raúl López Romo, en la presentación ayer del mapa. IGOR AIZPURU

## El compromiso de aumentar su número

Bilbao tiene apenas un puñado de tributos. Además del monolito genérico en el parque de Doña Casilda, hay una placa a Santiago Brouard y en Amezola una escultura al pediatra asesinado por los GAL. También un mural a Yolanda González y a Josu Muguruza –también un monolito–, que murieron a manos de pistoleros de extrema derecha. Entre las víctimas de ETA, José María Lidón tiene placa en el Palacio de Justicia y también Ovidio Ferreira y en Arrigorriaga se recuerda a bilbainos como Eduardo Puelles y Fermín Monasterio. El alcalde, Juan Mari Aburto, se ha comprometido a que las familias que lo quieran tengan su placa.

mapa, donde se puede ir pinchando para encontrar los tributos realizados en cada rincón de España. Cada uno tiene una ficha, alguna imagen y los detalles principales. También hay notas sobre su estado de conservación. «En general, están bien. Las placas instaladas en el suelo tienen más desgaste de forma natural», valora Ibarra. Es posible que se les haya escapado alguno, así que agradecen la ayuda. «Una de las ciudades que ha hecho un gran esfuerzo en los últimos años es Pamplona», añadió.

En esa ciudad vive precisamente Tomás Caballero, presidente de la FVT e hijo del político del mismo nombre asesinado por ETA. «Las placas y los monolitos son muy importantes para garantizar los principios de

«Placas y monolitos son muy importantes para garantizar los principios de memoria, verdad, justicia y reparación»

memoria, verdad, justicia y reparación a las víctimas». No esconden los promotores de la iniciativa que el mapa es también una manera de agradecer los pasos logrados en algunas ciudades y animar a las que faltan. «Es fundamental preservar la huella de las víctimas y reunir lo que se ha hecho en toda España», valoró López Romo. «Hay que animar a que se preserven las que hay y animar a aquellos lugares donde todavía no se recuerda a las víctimas».